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Einfluss hoher magnetischer Flussdichten auf die Textur von Fe- und Ni-Dünnschichten 

Fe und Ni-Dünnschichten werden präpariert und unter dem Einfluss von magnetischen Flussdichten 

bis 14T bei unseren Kooperationspartnern an der TU Darmstadt hohen Temperaturen ausgelagert. 

Im Fall von Ni wird dieses Experiment unterhalb und oberhalb der Curie-Temperatur durchgeführt. 

Vergleichsmessungen ohne magnetische Felder werden bei uns im Institut durchgeführt. An den 

Proben wird vor und nach dem Experiment eine vollständige röntgenographische Texturanalyse 

durchgeführt (XRD, Polfiguren und Berechnung der Orientierungs-Verteilungsfunktion), sowie die 

Mikrostruktur charakterisiert (REM). Bei hinreichend großen Körnern soll auch eine lokale 

Orientierungsanalyse per EBSD erfolgen. Der Vergleich der Ergebnisse wird zeigen, ob es in 

Dünnschichten zu ähnlichen Effekten der Felder wie abnormalem Kornwachstum [1], [2] und 

Änderungen der Vorzugsorientierung [3] kommt, wie sie in Bulkmaterialien bereits postuliert und 

beobachtet sind, oder ob eine Retardierung der Rekristallisation beobachtet wird, wie sie in der 

Literatur [4], [5] und auch in vorherigen Messungen mit C-verunreinigten Fe-Proben gesehen wurde 

[6]. 

Influence of high magnetic flux densities on the texture of Fe and Ni thin films 

Fe and Ni thin films are prepared and exposed to high temperatures under the influence of magnetic 

flux densities up to 14T at our cooperation partners at the TU Darmstadt. In the case of Ni, this 

experiment is performed below and above the Curie temperature. Comparative measurements 

without magnetic fields are performed at our institute. A complete X-ray texture analysis will be 

performed on the samples before and after the experiment (XRD, pole figures and calculation of the 

orientation distribution function), and the microstructure will be characterized (SEM). For sufficiently 

large grains, a local orientation analysis by EBSD will also be performed. Comparison of the results 

will show if there are similar effects of the fields in thin films such as abnormal grain growth [1], [2] 

and changes in preferred orientation [3] as already postulated and observed in bulk materials, or if a 

retardation of recrystallization is observed as seen in the literature [4], [5] and also in previous 

measurements with C-contaminated Fe samples [6]. 
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